

[別紙2]

審査の結果の要旨

氏名 山田 隆二

神経細胞は発達に伴い、出力用の軸索と入力を担う樹状突起という二種の神経線維を伸長させる。これらの神経線維は高度に制御されたガイダンスを受け、緻密な神経ネットワークを形成する。しかしそのガイダンス機構は十分に解明されていない。

伸長している神経線維の先端には成長円錐と呼ばれる微小な膨らみ構造が存在する。この成長円錐は周囲の環境を知覚し、ダイナミックにその形態を変化させることで、突起の伸長方向を決定する。細胞体から切り離された成長円錐のみでもガイダンス分子に反応することが報告されており、突起の伸長は成長円錐内の局所シグナルによって制御されていると考えられている。

山田隆二は、まず研究を開始するに当たって、突起の伸長を、成長円錐ではなく、細胞の他部位から調節する機構も存在する、という大胆な仮説を立てた。

彼が選んだ標本は海馬の歯状回に存在する顆粒細胞である。この神経細胞は、軸索と樹状突起を空間的に反対方向に伸長させ、高度な形態的極性を示すため、突起の伸長を調べる上でよいモデルとなる。実験効率を上げるために、生後3日齢のラットから摘出・分散した顆粒細胞の凍結保存法を開発した。融解した細胞を播種し、培養4日目に実験に用いた。

部位間相互作用を調べることを目的とし、局所的に濃度勾配を形成しながら、かつ一定量を適用し続ける薬物適用系の確立に成功した。さらに適用用ピペット内に蛍光物質 Alexa568 を同時にロードすることにより、暴露された薬物の濃度の空間分布を概算することが可能になった。

細胞全体に暴露したグルタミン酸は、軸索および樹状突起の成長円錐にコラプス応答を誘起する。コラプスとは、成長円錐の特徴的構造が消失することであり、突起が反発性にガイドされる指標となる。

そこで顆粒細胞の軸索のみにグルタミン酸を局所適用した。意外なことに、有意な応答は観察されなかった。続いて、同じ細胞の樹状突起・細胞体部位にグルタミン酸を適用したところ、軸索および樹状突起の退縮が観察された。適用を中止すると、退縮は止まり、成長円錐が再生した。

突起を反発する物質である、Sema3F を軸索末端に適用すると、成長円錐が濃度勾配を避けて伸長する忌避応答が観察された。つまり顆粒細胞の軸索の成長円錐は、他細胞の成長円錐同様、ガイダンス分子に反応する能力を有している。また、樹状突起・細胞体部位に Sema3F を適用すると、グルタミン酸の場合と同様に、軸索の退縮が観察された。海馬体の別の細胞種であるアンモン角神経細胞の応答を調べた。細胞体・樹状突起にグルタミン酸を適用すると、退縮応答は観察されず、この応答は顆粒細胞に特有のものであることが明らかになった。

次に、グルタミン酸の作用を媒介する受容体のサブタイプを各種受容体阻害薬により検討した。イオンチャネル共役型受容体を阻害する CNQX (AMPA/カイニン酸型受容体阻害薬)、APV (NMDA型受容体阻害薬)、およびGタンパク共役型受容体を阻害する MCPG 処置によりグルタミン酸の作用

は阻害された。このことから、複数の受容体からのシグナルが相互作用し、グルタミン酸の作用が担われていることが想定された。また tetrodotoxin でも阻害されたことから、電位活性化 Na チャネルの関与が示唆された。細胞内カルシウムストアを枯渇させる thapsigargin により、軸索退縮が阻害された。よって細胞内カルシウムストアも関与することが示された。

次に受容体作動薬の作用を調べた。AMPA (AMPA型受容体作動薬) を処置すると、軸索の退縮が観察された。しかしグルタミン酸とは異なり、短い軸索ほどより退縮が大きい傾向が示された。ここで代謝型受容体活性化薬 ACPD を共添加すると、その相関は失われた。

樹状突起が退縮する長さは、細胞体が暴露されるグルタミン酸の濃度との間に正の相関を示した。また、軸索が退縮する長さと樹状突起が退縮する長さとの間に正の相関が観察され、両種の突起退縮が同時に起こる傾向が明らかになった。

細胞体から軸索上を伝播し、軸索退縮を誘起するシグナルを追求するために、カルシウムイメージング法により、軸索上のカルシウムイオン濃度変化を解析した。指示薬として Oregon Green 488 BAPTA1-AM を用いた。この指示薬はカルシウムイオンとの結合能が高く、微弱なカルシウムイオン濃度変化が可視化できる。1 mM のグルタミン酸をピペットに充填し、細胞体近傍に局所適用すると、適用直後に一過性のカルシウムイオン濃度上昇が軸索全体で生じた。引き続いて細胞体から軸索先端へのカルシウムイオン濃度上昇が徐々に伝播し、その濃度上昇が維持されることが観察された。この軸索上の伝播・維持は新規に観察された現象である。

これまでの神経突起誘導に関する研究の多くは「成長円錐が伸長制御の全てを担っている」という一方的な考えに基づいている。山田隆二はこの従来の仮説に真っ向から挑み、軸索の伸長に細胞体部位からの遠隔的な調節機構が存在することを明らかにした。これは、彼が薬物局所適用システムと経時観察システムを独自に開発したことによって得られた新しい知見であり、神経突起のガイダンス機構の解明に向けて新らたな道筋を与えるものである。よって本研究は博士（薬学）の授与に値するものと判定した。